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Interaktion bei der qualitativen Bankenaufsicht – Wahrnehmungen der Banken und der 

Aufseher 

Qualitative Aufsicht setzt den Zugang der Aufseher zu bankinternen Informationen voraus. In 

der hoheitlichen Geschäftsbeziehung zwischen Bank und Aufsicht kann dieser erzwungen 

werden, die Effizienz bei der Überwindung von Informationsasymmetrien – und damit der 

Beitrag zum übergeordneten Ziel des Systemschutzes – hängen jedoch maßgeblich von der 

Interaktionsqualität in der Geschäftsbeziehung ab. Ziel dieses Beitrags ist die Analyse des 

Austausches zwischen Banken und Aufsicht und die Ableitung von 

Verbesserungspotenzialen. Mit Hilfe der Critical Incident Technique werten wir qualitative 

Tiefeninterviews mit Vorständen von genossenschaftlichen Banken und Sparkassen in 

Deutschland aus und spiegeln ihre Aussagen mit den Ergebnissen aus zwei Workshops mit 

Vertretern von Bundesbank und BaFin. Es zeigt sich, dass es für effiziente 

Aufsichtskommunikation Zeit, guter Vorbereitung und einer proaktiven Grundhaltung bedarf. 

Klare gegenseitige Erwartungen sind die Basis vertrauensvoller Interaktion. 

 

 

Interaction in the Course of Qualitative Supervision – Perceptions of Banks and 

Supervisors 

 

Qualitative supervision requires the supervisors’ access to a bank’s internal information. In 

the sovereign business relationship between a bank and the supervisory authorities this access 

can be enforced. However, the efficiency in overcoming information asymmetries – and 

therefore the contribution to the goal of greater system stability – heavily depends on the 

interaction quality in the business relationship. This study aims at analyzing the interaction 

quality between banks and supervisors and deriving areas for improvement. We apply the 

critical incident technique to analyze qualitative interviews with executives of German 

cooperative and savings banks and mirror their perceptions with the results of two workshops 

conducted with representatives of the German banking supervisory institutions Bundesbank 

and BaFin. It is shown that efficient supervisory communication requires time, thorough 

preparation and a proactive attitude. Clear mutual expectations are the basis for trustful 

interactions. 

 

 

 
 


